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7 e ASSEMBLÉE ORDINAIRE DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 

 

lundi 11 septembre 2023 à 19 h 

Espace Quatre Cents 

 

100, rue Quai Saint-André, salle 320 (3 e étage) 

 

PRÉSENTS EN SALLE: 
● Alain Samson, Président 
● Farrah Bérubé, Vice-Présidente 
● Mathieu Laroche-Casavant, Secrétaire 
● Claudia Bennicelli, Administratrice 
● Andréanne Bernier, Administratrice 
● Guillaume Laurin, Administrateur 
● Jocelyn Gilbert, Administrateur 
● Daniel Riverain, Administrateur 
● François Lefebvre, Administrateur 
● Caroline Bouchard, Administratrice 

 
IL Y A QUORUM 
 
 
ÉTAIENT AUSSI PRÉSENTS 
 

● Mélissa Coulombe-Leduc, conseillère municipale 
● Hélène St-Pierre, conseillère en consultation publique 
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Ordre du jour 
23-09-01 Ouverture de l’assemblée  

23-09-02 Lecture et adoption de l’ordre du jour  

23-09-03 Période d’information de la conseillère municipale  

23-09-04 Période de questions et commentaires du public  

23-09-05 Suivis et adoption des procès-verbaux des assemblées suivantes : assemblée 
régulière du 12 juin et assemblée spéciale du 19 juin 2023 (reporté) 

23-09-06 Fonctionnement du conseil d’administration  

Consultations publiques ou séances d’information publique à venir 

Divers selon besoin  

23-09-07 Trésorerie 

Budget et état des revenus et dépenses 

Autorisation et remboursement de dépenses : 

- Secrétariat de rédaction 

- Remboursement, frais divers 

Réunion de travail du Conseil à planifier  

23-09-08 Rapport des délégations et autres participations des administrateurs du conseil 
de quartier 

Suivi des dossiers de cet été 

1. Premières réactions, projets pilotes, Rue St-Louis, Quartier Latin et suivi FEQ citoyens Grand 
Allée vs FEQ 

2. Sécurité routière, projet Ursulines 

3. Rencontre avec M. Masse notamment des organismes suivants, suivis de Tourisme 
Autrement, Fêtes Nouvelle-France, Carnaval, FEQ, Marché de Noël, Marathon Beneva 
(Gestev), Feux Loto-Québec 

4. Chemin de La Citadelle 

5. Piste cyclable secteur Dalhousie et élargissement Champlain près de la Traverse 

Rencontres Association des Gens d’affaires du Vieux-Port et SDC Vieux-Québec 

Table de concertation du Vieux-Québec, Le 45 rue Ste-Geneviève, 

Proposition d’une nouvelle désignation de la station Tramway « Place d’Youville » pour celle de 
« Vieux-Québec – St-Jean » 
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23-09-09 Correspondance 

23-09-10 Divers 

23-09-11 Levée de l’assemblée 

 

 

 

23-09-01 Ouverture de l’assemblée  

L’assemblée est ouverte par M. Alain Samson à 19h00. 

 

23-09-02 Lecture et adoption de l’ordre du jour  

Sur une proposition de M. Alain Samson et appuyée par François Lefebvre, il est résolu 
d’adopter l’ordre du jour. 

 

23-09-03 Période d’information de la conseillère municipale  

 

Mme. Coulombe-Leduc nous informe que les différents chantiers qui ont présentement cours 
dans le Vieux-Québec vont bon train. Les travaux dans la côte du Palais sont un peu plus longs 
que prévu mais devraient se terminer dans les prochaines semaines tout comme ceux à la 
Place de l’hôtel de ville. 

Nos équipes ont possiblement trouvé un panneau lumineux pour sécuriser l’intersection rue du 
Parloir et rue St-Louis. 

Les deux pistes cyclables, les travaux de pavages sur celle de Jean-Lesage seront faits cette 
semaine. Celle sur Dalhousie, ils ont toujours l’intention de réunir tous les parties prenantes qui 
ont été consultés l’an dernier pour faire un suivi. 

Îlot Fleuri: Les dessous des bretelles de l’autoroute Dufferin-Montmorency se sont refait une 
beauté. Le dessus sera aussi réaménagé, l’air du trottoir sera délimité et sécurisé, l'entretien 
hivernale sera  assuré en tout temps et sans restriction. Nous comptons assurer un contrôle des 
zones où nous autoriserons le stationnement et les aires gazonnées sont exclus.  

45 Ste-Geneviève: Après une première phase de travaux qui consistait à enlever les débris 
suite à la démolition, la deuxième phase vient sécuriser le mur de maçonnerie entre le 41 et le 
45. Si tout va bien ça devrait être terminé d’ici la fin du mois. C’est une demande de permis qui 
a été traité en priorité pour minimiser l’impact sur le voisinage. 
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Suite à des publications sur les réseaux sociaux, concernant la circulation sur la rue Wilfrid-
Laurier, Mme. Coulombe-Leduc veut faire une soirée d’échange avec les résidents du secteur. 

Projet pilote, elle a elle-même été se promener dans le quartier latin pour expérimenter. Un 
exercice de rétroaction sera fait.  

Farrah Bérubé questionne à savoir si la rétroaction va aussi inclure les mesures d'apaisement 
sur St-Louis.Mme. Coulombe-Leduc nous dit que oui et qu’il sera aussi question de l’accès aux 
autobus touristiques. 

Elle questionne aussi à savoir si tel que demandé il y aura un abaissement du trottoir en plus du 
panneau lumineux sur rue du Parloir. Mme. Coulombe-Leduc fera un suivi là-dessus. 

Mme. Hélène St-Pierre rappelle qu’il est important de signaler ces problématiques au 311. 

 

23-09-04 Période de questions et commentaires du public  

 

Une citoyenne se demande s’il est possible de savoir si les plaintes au 311 sont bien traitées et 
les principaux sujets. Mme. Coulombe-Leduc nous informe que ce sera fait bientôt sous forme 
de tableau de bord. 

 

Jocelyn Gilbert rapporte un article du Soleil qui mentionne qu’il est difficile d'entendre la culture 
francophone dans le Vieux-Québec. Des amuseurs de rues font leur prestations totalement en 
anglais, des chanteurs chanter des chansons en anglais. Il aimerait que quelque chose soit fait 
pour inciter les artistes à utiliser le français. Mme. Coulombe-Leduc rappelle que le conseil a un 
siège lorsque vient le temps de choisir les artistes. Elle va aussi sensibiliser sa collègue à la 
culture. Mathieu Laroche Casavant précise que les amuseurs se régissent eux-même tandis 
que pour les chanteurs il n’ont pas eu beaucoup d’audition en français.  

Daniel Riverain appuie les propos et aimerait aussi qu’on sensibilise les amuseurs publics. 

 

Une dame se demande quelles sont les orientations politiques de la ville sur les grands 
événements. Mme. Coulombe-Leduc indique que la ville travaille sur une nouvelle vision 
concernant les grands événements. Il y a eu une rencontre avec les citoyens. Une consultation 
publique est d'ailleurs toujours en cours.  

 

Farrah Bérubé mentionne une belle avancée en ce qui concerne le FEQ et leurs mentions 
spéciales pour le bon voisinage et la propreté du site sur les grands écrans. 
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M. Guillaume Laurin aimerait qu’une liste soit rendue publique de tous les grands événements, 
leurs dates et emplacements. 

 

23-09-05 Suivis et adoption des procès-verbaux des assemblées suivantes : assemblée 
régulière du 12 juin et assemblée spéciale du 19 juin 2023 (reporté) 

Une petite coquille est remarquée par M. François Lefebvre à la page 6. On aurait dû y lire 
‘’frais de représentation’’ plutôt que frais de présentation. Mathieu Laroche Casavant a été mis 
absent mais était présent. 

Sur une proposition de François Lefebvre et appuyée par Mathieu Laroche Casavant il est 
résolu d’adopter avec modification le procès-verbal de l’assemblée du 12 juin 2023. 

 

23-09-06 Fonctionnement du conseil d’administration  

Consultations publiques ou séances d’information publique à venir 

Mme. St-Pierre nous dit que rien n'est prévu au calendrier pour l’instant.  

 

Divers selon besoin  

M. Jocelyn Gilbert nous informe qu’il sera prêt à déposer son rapport sur le paysage sonore 
pour la rencontre de novembre. 

Mme. St-Pierre nous rappelle que le meilleur filtre pour la réception de communication est de 
s’inscrire aux communiqués de la ville de Québec pour bien cibler le quartier et le type de 
communication qui nous intéresse.  

Suite à une question d’une citoyenne, Mme. St-Pierre nous indique que les prochaines 
consultations seraient faites en hybride. M. Laroche Casavant aimerait que les assemblées 
régulières le soient aussi. 

 

23-09-07 Trésorerie 

Budget et état des revenus et dépenses 

Solde au compte au 31 août: 6097.20$ 

Incluant: 

970.81$ pour le dossier vision 

3000$ Mobilisation à la sécurité routière pour les Ursulines 

2126.39$ pour le fonctionnement 
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Autorisation et remboursement de dépenses : 

- Secrétariat de rédaction, aucun 

- Remboursement, frais divers, aucun 

 

23-09-08 Rapport des délégations et autres participations des administrateurs du conseil 
de quartier 

Suivi des dossiers de cet été 

1. Premières réactions, projets pilotes, Rue St-Louis,Quartier Latin et suivi FEQ citoyens Grand 
Allée vs FEQ 

Pour la rue St-Louis ça semble problématique pour les livraisons. On trouve que les voitures 
prenaient toute la place, le Quartier Latin c’est mal indiqué que c’est piéton mais c’était plaisant 
tout de même. M. Gilbert suggère qu’on décourage le stationnement sur St-Louis. 

 

2. Sécurité routière, projet Ursulines 

Farrah nous informe que le projet a avancé notamment le déploiement pour l'œuvre de l’artiste 
sur la rue du Parloir et la ruelle des Ursulines. Ce fut plus long que prévu à cause de la 
température. C’est très apprécié des enfants et des parents. On entre maintenant dans la phase 
2 qui consiste à sensibiliser et informer les parents utilisateurs des Ursulines en leur rappelant 
les règles de sécurité. On peut encore demander le renouvellement cette année, Mme. Bérubé 
va voir avec le comité de parents s’ils sont intéressés. La facture de l’artiste sera soumise à la 
prochaine réunion. 

Andréanne Bernier aimerait aller à la rencontre des autres conseils de quartier afin de voir à la 
possibilité d’un projet commun. 

  

3. Rencontre avec M. Masse notamment des organismes suivants, suivis de Tourisme 
Autrement, Fêtes Nouvelle-France, Carnaval, FEQ, Marché de Noël, Marathon Beneva 
(Gestev), Feux Loto-Québec 

M. Alain Samson nous informe que suite au rapport Tourisme autrement ou il est dit que la 
définition du tourisme incluant les participant aux grand événement qui font partie de 
l’achalandage touristique au sens large dans le quartier. Ces organismes ont contacté M. 
Masse et M. Samson afin de les rencontrer pour 3 objectifs:  établir un premier contact, 
échanger sur la question de la préoccupation citoyenne relative à leur type d’activités et 
préparer le futur.  
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M. Masse nous rappelle que des améliorations ont déjà été observées lors du FEQ, au niveau 
des stationnement de vélos aussi, lors des feux d’artifice les système de son ont été réorientés. 
Un post mortem est prévu à l’automne aussi pour faire le bilan de la saison. 

 

Les sujets discutés seront plus au niveau de l’organisation, de la communication, l’emplacement 
des scènes et sonorisation. Tout ce qui est du niveau stationnement, autobus, ils sont 
sensibilisés mais ce n’est pas de leur ressort mais plus de la sécurité publique. 

 

M. Gilbert apporte l’importance de la remise en état rapide et efficace des sites utilisés. 

 

4. Chemin de La Citadelle 

 

La situation s’est réglée cet été. 

 

5. Piste cyclable secteur Dalhousie et élargissement Champlain près de la Traverse  

 

Le projet est terminé. Mme. Coulombe-Leduc précise que tous les acteurs seront réunis de 
nouveau pour voir si les améliorations conviennent à tous. M. Samson propose aux membres 
que s’ils ont des suggestions ou commentaires de lui transmettre afin qu’il les apporte a la 
rencontre qui aura lieu. 

 

-Rencontres Association des Gens d’affaires du Vieux-Port et SDC Vieux-Québec,  

 

Ils ont eu quelques rencontres avec l’association des gens d’affaires du Vieux-Port.  

Il a été question de la possible venue d’un sauna flottant, il y a eu une consultation publique à 
ce sujet, on est en attente des résultats. 

Il y a aussi eu une consultation sur la possible installation d’un chapiteau multifonctionnel au 
bassin Louise du côté ouest. 

 

-Table de concertation du Vieux-Québec,  

 



 

Conseil de quartier du Vieux-Québec - Colline Parlementaire - Cap Blanc - Procès-verbal – Assemblée 
ordinaire du 11 septembre 2023 

Des rencontres marathon ont eu lieu en juin qui se sont fait sous trois comités soit, mobilité, 
habitation et tourisme et des prochaines réunions sont prévues dans les prochaines semaine 
ainsi qu’une réunion générale de la Table au début octobre. 

 

-Le 45 rue Ste-Geneviève, 

 

Dossier à suivre. Suite à un appel d’une journaliste, M. Samson veut savoir si une liste existe 
des bâtiments patrimoniaux qui sont en danger. Mme. Coulombe-Leduc confirme qu’il y a un 
inventaire de fait sur l’état des bâtiments. M. Samson se demande comment aborder le sujet 
des bâtiments négligés par leur propriétaire. Mme. Coulombe-Leduc nous rappelle que dans les 
dernières années les règlements ont été resserrés afin de pouvoir agir en amont. Les services 
d’inspection sont très proactifs à ce sujet. 

 

-Proposition d’une nouvelle désignation de la station Tramway « Place d’Youville » pour celle de 
« Vieux-Québec – St-Jean » 

 

Cette proposition fait suite à une discussion avec la présidente de St-Jean Baptiste, le comité 
de citoyen et la SDC. 

 

RÉSOLUTION XX-XX-XX 

 Proposé par Alain Samson et appuyée par Farrah Bérubé, il est résolu que le conseil de 
quartier discute avec ses différents partenaires y étant reliés du changement de nom de la 
station Tramway « Place d’Youville » pour celle de « Vieux-Québec – St-Jean ». 

 

23-09-09 Correspondance 

 

23-09-10 Divers 

 

M. Laroche-Casavant aimerait, vu le début des travaux sur les fortifications au parc du Port de 
Garde et Cavalier du Moulin , que le responsable du projet soit invité à venir présenter le projet 
et ses impacts sur le quartier.  
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Mme. Coulombe-Leduc nous rappelle que ces travaux sont nécessaires avant de commencer 
l’aménagement du parc du Port de Garde. Les travaux qui commencent lundi sont ceux de la 
commission de la Capitale nationale. Elle nous indique qu’ils font des démarches d’information 
auprès des résidents immédiats, ils ont une personne ressource et un site dédié sur leur site 
internet. 

 

M. Samson fera suivre la communication qu’il a reçue de M. Guay de la Commission de la 
Capitale nationale. 

 

Une table de bon voisinage est suggérée pour Cavalier du Moulin. 

 

Mme. Coulombe-Leduc invite les gens à participer à une séance de consultation sur la vocation 
souhaitée pour l’îlot St-Vincent de Paul. Elle aura lieu le 5 octobre au Collège O’Sullivan.  

Une rencontre avec les 3 conseils de quartier touchés aura lieu le 18 septembre. M. Masse 
nous indique aussi qu’il y a présentement une consultation en ligne. 

 

23-09-11 Levée de l’assemblée à 21h15 

 

 

 

 

 

 

 

 


